

# NOUVELLES DE L'APRUM

## NOUVELLES du 8 juin 2010

LETTRE DU 8 JUIN 2010

Bien le bonjour chez vous

Oups! Savourons, au moment où il se matérialise, le répit que nous ménage le temps qui passe et profitons des premiers beaux jours de juin pour nous remettre progressivement des activités qui nous ont tenus en haleine au cours des dernières semaines.

Parmi les événements les plus récents, je veux mentionner, tout d'abord, la Collation solennelle des grades de 3<sup>e</sup> cycle (28 mai), puis l'Assemblée générale annuelle des membres de l'APRUM (1<sup>er</sup> juin) au cours de laquelle les membres du Conseil ont été présentés; en voici la liste. **Jacques St-Pierre** (informatique), président; **Jacques Boucher** (droit), vice-président; **Gilles Rondeau** (service social), secrétaire; **Jean-Robert Derome** (physique), trésorier; **Denise Angers** (histoire), conseillère; **André Brassard** (sciences de l'éducation), **Robert Brunet** (mathématiques et statistique) et **Jean Cléo Godin** (littératures de langue française) : **conseillers**; **Jean-Paul Lussier** (médecine dentaire), président sortant. Des renseignements plus détaillés au sujet de ces deux événements deviendront disponibles d'ici peu de temps.

L'événement majeur de cette période a été relié à la nomination du recteur laquelle, généralement, n'est pas une mince affaire en milieu universitaire. À l'UdeM, la procédure retenue a conduit à la mise en place, au niveau du rectorat, d'une équipe, équilibrée à maints égards, formée de collègues dont la compétence et la connaissance des us et coutumes de l'établissement constituent des éléments de première importance. Cette équipe, regroupée autour du recteur **Guy Breton**, professeur titulaire (radiologie), comprend trois vice-rectrices et trois vice-recteurs. Il s'agit des personnes suivantes : **Hélène David**, professeure titulaire (psychologie), *aux affaires académiques*; elle présidera également le Comité du budget; **Joseph Hubert**, professeur titulaire (chimie), *à la recherche et aux relations internationales*; **Louise Béliveau**, professeure titulaire (kinésiologie), *aux affaires étudiantes et au développement durable*; **Anne-Marie Boisvert**, professeure titulaire (droit), *aux ressources humaines et à la planification*; **Éric Filteau**, actuaire, *aux finances et aux infrastructures* et **Donat J. Taddeo**, *au développement et aux relations avec les diplômés*.

Sur un tout autre plan, on constate que l'effervescence intellectuelle des membres retraités du corps professoral ne s'est pas démentie pour autant. On pourrait, incidem-

ment, y voir pour preuve le contenu des *Grains de sagesse*, dont un exemplaire accompagne cette missive, où l'on apprend que des collègues publient, réfléchissent aux enjeux de l'heure, font état d'expériences nouvelles dans la vie de la cité, etc.

## **NÉCROLOGIE**

Une fois de plus, l'APRUM pleure la perte de quelques membres emportés par la vie qui passe... surtout celle qui ne revient pas

### **Alexandre Sasarman**

Texte de Michel Lespérance avec la collaboration du Département

Le professeur Alexandre Sasarman est décédé le 23 mars dernier à l'âge de 83 ans. Né en Roumanie, il a commencé sa carrière de microbiologiste à l'Institut Cantacuzino de Bucarest où il a fondé le Laboratoire de génétique bactérienne. À l'été 1968, il se joignait au Département de microbiologie et immunologie de la Faculté de médecine à titre d'attaché de recherche invité et, de 1969 à 1972, à titre de professeur invité. En 1972, il devenait professeur agrégé et, en 1976, professeur titulaire. Le professeur Sasarman a été un pédagogue enthousiaste qui a su communiquer sa passion pour la génétique et la biologie moléculaire, bien que, à l'époque, cette locution était fort peu répandue. Il a eu une influence déterminante sur un très grand nombre d'étudiants en leur inculquant la discipline et la rigueur nécessaire.

Il poursuit ses recherches en génétique bactérienne et en biologie moléculaire et contribua à la formation d'un nombre impressionnant d'étudiants à la maîtrise et au doctorat dont plusieurs occupent aujourd'hui des fonctions de prestige dans la recherche scientifique québécoise et canadienne. Le professeur Sasarman a aussi contribué, par ses judicieux conseils et sa vaste expérience, au bon fonctionnement de la Commission universitaire de la santé et de la sécurité et du Comité de biosécurité dont il assumait la présidence de 1992 à 1998. Il a pris sa retraite en 1997. En 2007, la Faculté de Médecine lui octroyait une médaille de carrière.

### **Jacques H. Derome**

Texte rédigé en collaboration par Anne Cormier et Michel Lespérance

Jacques H. Derome, professeur honoraire à l'École d'architecture de la Faculté de l'aménagement, est décédé le 9 avril dernier. Diplômé de l'École d'architecture de l'Université McGill, il détenait également une maîtrise en éducation de l'Université de Montréal. Il a débuté sa carrière en travaillant pour la firme d'architectes *Fleming & Smith* où il a plus particulièrement contribué à la conception et la réalisation de l'édifice Otto Maass de l'Université McGill et de l'église Loyola.

Jacques H. Derome a enseigné l'architecture dès le début des années 1960, dans un premier temps à l'École des beaux-arts de Montréal, puis à l'École d'architecture de l'Université de Montréal. Il en devenait le secrétaire en novembre 1964. Nommé professeur assistant (maintenant adjoint) en 1964, il était promu à l'agrégation en 1969. La même année, il assumait une charge de cours au Département des sciences pédagogiques de la Faculté des sciences de l'éducation. Au cours de sa carrière professorale, Jacques H. Derome s'est en effet particulièrement intéressé, compte tenu de sa double formation, à la question de la pédagogie de l'architecture. Ainsi, il a contribué significativement à la modernisation de l'enseignement des premières années du baccalauréat, tout d'abord dans la foulée de mai 1968, puis à nouveau au début des années 1980.

Le professeur Derome a également fait profiter de ses connaissances et de sa vaste expérience le Service de l'éducation permanente en servant sur son Conseil au début des années 1970 ainsi que plusieurs comités ou instances institutionnelles dont l'Assemblée universitaire en 1984 et le Comité pour le développement pédagogique. Par ses compétences en pédagogie et son intérêt pour la créativité, il aura contribué à former et à inspirer plusieurs générations d'architectes ainsi que de nombreux enseignants qui travaillaient avec lui dans les ateliers d'architecture de l'École. On se souviendra de son grand humanisme et du respect qu'il avait pour l'intelligence de ses étudiants. Il avait pris sa retraite en 1995.

### **Guy Paquette**

Texte de Michel Lespérance avec la collaboration de Jacques St-Pierre

Le professeur Guy Paquette est décédé le 30 avril 2010; il était retraité depuis 1996. Il avait fait ses études de premier cycle à l'UdeM; il les continua à l'Université de Colombie-Britannique au début des années 50. Premier francophone du Québec à obtenir un doctorat en physique théorique sous la direction du professeur Opechovsky (UBC, 1956), il fit par la suite des stages postdoctoraux à Londres (Angleterre) et à Leyde (Pays-Bas).

En 1956, Guy Paquette se joignit au Département de physique de l'Université où il entreprit sa carrière universitaire. Sa contribution à la recherche s'est exercée dans le domaine de la théorie de la relativité, sujet pour lequel il dirigea quelques thèses de maîtrise et de doctorat. Assumant la direction du département (1973-1982), il a contribué significativement à son développement et à son rayonnement. Collaborateur de Gilles Cloutier, il participa à la création du Groupe de physique des plasmas ainsi qu'à l'établissement du consortium (Université de Montréal, INRS, Hydro-Québec et Technologies MPB) qui a lancé le projet Tokamak de Varennes pour l'étude de la fusion contrôlée à partir d'une machine toroïdale à confinement magnétique.

Promu professeur agrégé en 1963 puis professeur titulaire en 1969, il poursuit activement la politique départementale de recrutement du corps professoral qui conduisit, notamment, à la mise en place du Groupe d'astrophysique et d'astronomie. Il participa également aux négociations qui ont mené à la mise sur pied, en collaboration avec l'Université Laval, de l'Observatoire astronomique du mont Mégantic.

Le professeur Paquette s'est également impliqué dans les travaux menés par les instances universitaires : l'Assemblée universitaire de 1967 à 1971; son Comité des règlements et son Comité des nominations dont il assumait la présidence en 1971; la Sous commission de premier cycle et le Conseil de la Faculté des études supérieures au début des années '70 et '80 respectivement. Guy Paquette a certes joué un rôle important dans le développement de son département; qu'il en soit remercié.

Note. Un hommage sera rendu ultérieurement à la mémoire du professeur Hans Hofmann décédé récemment.

#### **PÉRIODE DE QUASI RELÂCHE**

À ce sujet, veuillez noter que, à compter de la mi-juin, les activités « extérieures » de l'APRUM (déjeuner du troisième jeudi du mois, réunion du Conseil, session du Club informatique, etc.) feront relâche et ne reprendront qu'à l'automne.

Cependant, le secrétariat, *en état de veille*, demeurera accessible en tout temps via ses coordonnées usuelles (tél. : 514-343-7635; courriel : [aprum@assoc.umontreal.ca](mailto:aprum@assoc.umontreal.ca) et courrier : APRUM, a/s Université de Montréal, C.P. 6128, suc. Centre-ville, Montréal, H3C 3J7), car le moment est venu, pour vous,

**NE PAS OUBLIER  
DE VERSER VOTRE COTISATION ANNUELLE (40 \$)  
pour l'exercice 2010-2011.  
Vite au chéquier!**

#### **IN FINE**

Souhaitons-nous, réciproquement, qu'un été aussi agréable, reposant et réconfortant que possible nous enveloppe et que les petits bonheurs - et que dire des plus grands! - ne fassent pas relâche.

Ma cordialité, teintée ici et là d'une pointe d'amitié, vous est acquise.

Jacques St-Pierre  
Président  
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone,...) changent?  
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [[www.aprum.umontreal.ca](http://www.aprum.umontreal.ca)]